

Ist die Gemeinde eine «Schule der Demokratie»? In der Schweiz übernehmen Bürgerinnen und Bürger Verantwortung für die kommunale Selbstverwaltung und schärfen so den Bürgersinn. Allerdings stellen Leistungsanforderungen und abnehmende Bürgerbeteiligung die Gemeinden vor Herausforderungen – auch und gerade in der Schweiz. Was bedeuten diese Entwicklungen für die Demokratie? Welche Reformen sind nötig?

Aus verschiedenen Perspektiven beleuchten die Beiträge in diesem Band die Lebendigkeit der Gemeindepolitik, Demokratieaspekte von Gemeindefusionen und demokratische Mitwirkungsmöglichkeiten in der Volksschule. Angeregt werden etwa eine Politisierung der Gemeindepolitik, Anpassungen am Milizsystem, kohärentere kantonale Fusionsstrategien oder die Sicherung demokratischer Mitwirkung durch Schulpflegen, Elternräte und Schülerinnen und Schüler.